
 

 

 

ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO CURSO DE PÓS-GRADUAÇÃO EM MUSEOLOGIA DA 

UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA. Aos onze dias do mês de novembro de dois mil e vinte e 

um (2021), às quatorze horas (14:00h), reuniram-se, por meio remoto na plataforma Mconf (RNP), 

os seguintes membros do Colegiado: Professor e Coordenador Dr. José Cláudio Alves de Oliveira, a 

professora Dra. Joseania Miranda Freitas, a profª Dra. Maria das Graças de Souza Teixeira, a 

professora Rita de Cássia Maia da Silva, a professora Sidélia Santos Teixeira, o professor Clóvis 

Carvalho Britto, a professora Luciana Ferreira (Pós-Doc) do PPGMuseu e o representante discente 

José Ivonildo Araújo Terceiro. Também estava presente a Assistente em Administração Elizangela 

Santana Pinto para discutir os itens a seguir: Informes; item 1: Planejamento Acadêmico 2022.1; 

item 2: Requerimento de Qualificação; item 3: Calendário de defesas e qualificações 2021.1; 

item 4: Atualização do Barema; item 5: Seminário Estilhaços da Memória; item 6: Regimento 

Interno e Reforma Curricular; item 7: Proposta de Credenciamento e recredenciamento de 

Docentes; item 8: O que ocorrer. A reunião foi iniciada com os agradecimentos aos docentes que 

compareceram e com a apresentação da docente Pós-Doc professora Dra. Luciana Ferreira. O 

professor mencionou que a docente já havia dado o aceite para participar de outros planejamentos 

junto ao PPGMUSEU a exemplo da Banca de qualificação do discente Nelson Reis e que faria uma 

outra grande colaboração ao propor 1 (um) componente optativo em edital estendido também ao 

público externo (alunos especiais) e aos alunos da graduação em Museologia (dupla entrada), e citou 

sua participação no cronograma de palestras mensais do Grupo de Estudos sobre os Cibermuseus 

(GREC) – que em 2022 fará 20 anos, e que resultará na produção de um livro comemorativo. Por fim, 

manifestou votos de boas-vindas e apresentou suas credenciais para os presentes. Em seguida, a 

docente Luciana Ferreira se apresentou e agradeceu ao Programa por ter aceitado sua proposta de 

estágio Pós-Doc. Os demais membros deste colegiado fez o acolhimento reforçando a importância da 

colaboração e agradeceu a disponibilidade da docente em procurar o Programa para realizar seu 

estágio pós doutoral, pois é indicativo de que o PPG está sendo visto lá fora. No segundo momento, 

o professor José Cláudio trouxe os informes começando pela reunião da PROPG, a qual foi realizada 

no dia 01/11/2021, e resolveu-se encaminhar: a) se é possível sugerir à STI a identificação de todos 

os componentes que serão ofertados em 2022.1 com as siglas OL (online) e PR (presencial); b) 

encaminhar manifestação de interesse em fazer parte do cadastro geral da PROAE até o dia 



31/11/2021. Fez a leitura do e-mail e deu ciência a todos. O Colegiado concordou com a participação 

do PPGMUSEU no cadastro geral da PROAE, enfatizando que ajudaria a fortalecer o critério de 

concessão de bolsas que já é feito por meio da análise do ponto que se refere à vulnerabilidade social 

do estudante e o PPGMUSEU encaminhará e-mail certificando seu interesse em participar. Finalizou 

os informes da reunião da PROPG falando sobre a Resolução CONSEPE/PROPAV, que é muito 

semelhante à Resolução PROPAP. Difere apenas em relação à origem do docente aposentado, o qual 

deve ser de outra universidade, podendo os PPGs receberem docentes de todo o país mediante edital. 

Outro assunto tratado nos informes foi sobre a reunião de área. O professor José Cláudio disse que 

muitas coisas estão acontecendo e vê o cenário numa perspectiva muito delicada para a avaliação de 

todos os Programas, citou as dificuldades desta etapa que está sub judice para não acontecer, além da 

orientação para os PPGs não criticarem o aumento dos valores das bolsas (M) e (D) e a perseguição 

pela busca de gravações de bancos de dados das áreas. A instabilidade e a gravidade da situação 

motivaram a criação de uma comissão de docentes que entrou na justiça para pedir a suspensão, já 

que os cursos de pós-graduação estão com 4 (quatro) anos de avaliação parados. Pontuou que é crítica 

a situação, e de cunho político. Em seguida, fez a leitura da carta aberta do coordenador de área da 

CAPES. Dando seguimento aos informes foi apresentado o estrato do processo seletivo que recebeu 

13 inscrições válidas. O desenvolvimento das demais etapas da seleção seguirá a cargo da Comissão 

Examinadora.  Sobre a bolsa FAPESB do discente Rafael dos Santos Machado deu ciência que, 

mesmo após defesa e cessão da vigência da bolsa junto à FAPESB, dois meses antes da defesa do 

discente, foi identificado que a bolsa continua ativa na base da plataforma sucupira. Para tanto, 

solicitou à PROPG o cancelamento e pediu para corrigir também o prazo de vigência da bolsista 

Viviane Ferreira, e aguarda o procedimento. Foi falado sobre a prorrogação de prazo para realização 

da defesa da discente Thanity Andrade devido a sua condição especial atestada. A sua orientadora, a 

professora Dra. Joseania Freitas, enfatizou que a discente é muito comprometida e vem se envolvendo 

de forma satisfatória na realização do SINPEM que será na próxima semana e fará representação do 

PPGMUSEU no evento. Os demais concordaram com a solicitação, e a discente deverá providenciar 

o processo de dilatação de prazo máximo. Ainda nos informes, foi comunicado sobre a o êxito da 

proposta no Edital Universal 18 do CNPQ, cujo resultado final, após período recursal, acontecerá no 

final de janeiro de 2022.  Ao finalizar os informes do PPGMuseu, foi concedida a palavra ao professor 

Clovis Carvalho Britto, que informou ser integrante da comissão de avaliação da área de 

Comunicação e Informação, e que é importante que o Programa tenha representação. A professora 

Maria da Graças de Souza Teixeira reforçou que o PPGMUSEU também tem representação com 3 

(três) mesas e trabalhos independentes de alunos. A reunião seguiu com a definição do Item 1: 

Planejamento Acadêmico 2022.1: As docentes Maria das Graças e Luciana Ferreira expuseram 

sobre os programas dos componentes curriculares optativos que pretendem ofertar para o semestre de 



2022.1 e, após consulta aos demais docentes presentes e aos membros deste Colegiado, foi aprovado 

o planejamento acadêmico conforme segue: 1) FCHJ39- Teoria Museológica (68h) -  Professora Rita 

Maia, às segundas-feiras, online, das 14:00 às 18:00 horas, 12 vagas. 2) FCHJ43 – Pesquisa 

Museológica (34h) – Professora Sidélia Teixeira, presencial, às terças-feiras, das 10:40 às 12:30 

horas, 12 vagas. 3) PPGMUSEU000000017 - Raça, Gênero, Patrimônio versus Branquitude (34h) – 

Professora Maria das Graças, online, às quartas-feiras, das 16:40 às 18:30 horas, 20 vagas distribuídas 

da seguinte forma: alunos especiais (5 vagas), alunos da graduação (5 vagas) e alunos do 

PPGMUSEU (15 vagas). 4) PPGMUSEU000000016 - Estudos de Público em Museus (68h) – 

Professora Luciana Ferreira, online, sextas-feiras, das 08:50 às 12:30 horas, 20 vagas distribuídas da 

seguinte forma: alunos especiais (6 vagas), alunos da graduação (4 vagas) e alunos do PPGMUSEU 

(10 vagas). 5) FCHJ51- Tirocínio Docente (68h) – Professora Joseania Freitas, às segundas e quartas-

feiras, das 10:40 às 12:30, para a turma de 2021. As atividades obrigatórias de Prática de Pesquisa 

Orientada I, II e III serão a combinar (orientadores/orientandos). Item 2: Requerimento de 

Qualificação: foi apresentado, apreciada a composição da banca examinadora e aprovado o 

requerimento para realização do Exame de Qualificação do discente José Ivonildo Araújo Terceiro. 

No item 3: Calendário de defesas e qualificações 2021.1: neste ponto, apenas o docente Marcelo 

Cunha comunicou, via e-mail, a data de realização da defesa de sua orientanda Régia Ignêz Moura 

Ribeiro dos Anjos, prevista para o dia 02/12/2021, às 15:00h e informou que a documentação 

obrigatória e demais tratativas seriam encaminhadas para a secretaria do PPG. A solicitação do 

docente foi aprovada pelo colegiado. Na oportunidade, a docente Joseania Freitas solicitou à 

secretaria do programa para enviar novamente e-mails para a turma de 2019.1. No item 4: 

Atualização do Barema: foi feita a leitura do barema com as alterações de carga horária dos itens 

para comprovação de atividades complementares. O novo barema foi aprovado e será publicado no 

site do Programa. No item 5: Seminário Estilhaços da Memória: Foi apresentado ao Colegiado, 

pela professora Joseania Freitas, a proposta de realização do Seminário Estilhaços da Memória: o 

Nordeste e reescritura das práticas museais no Brasil. A docente expôs que o Seminário terá mediação 

e debates de docentes da Linha 1 e que o material de publicidade está sendo finalizado para envio ao 

PPGMUSEU para divulgação e ressaltou que será aberto à participação das duas linhas. Item 6: 

Regimento Interno e Reforma Curricular: O coordenador relatou neste ponto que os adendos 

vieram somente da linha 1 e gostaria de saber como estava a revisão do regimento, pois pretendia 

finalizar para enviar ao Colegiado para a correção final. Com o texto concluído, o professor José 

Cláudio pretende enviar para a PROPG dar vistas e devolver para submeter a aprovação na 

Congregação e no CAE. A professora Joseania Freitas informou que o professor Carlos Etchevarne 

não deu retorno e que tudo que recebeu da linha 1 foi incluído no novo regimento. Ressaltou que, 

sobre a reforma curricular, não repostou, porque não recebeu dos docentes as ponderações que se 



faziam necessárias. Desse modo, o professor José Cláudio disse que irá preservar tudo o que a linha 

1 ponderou no texto e irá reenviá-lo para o corpo docente do Programa (apenas docentes UFBA) e, 

após a aprovação do regimento, irá partir para a reforma curricular. No item 7: Proposta de 

credenciamento e recredenciamento de Docentes: Sugeriu-se aguardar a aprovação do regimento 

e enfatizou-se que, assim que a plenária deste Colegiado aprovar o edital de credenciamento e 

recredenciamento, será providenciado o edital para publicação. No item 8: O que houver. Foi 

solicitado a secretaria do programa entrar em contato com o docente Mário Chagas para proceder a 

finalização da revisão da dissertação de Tatiana Aragão no SIGAA e para a docente Griselda Pinheiro 

efetuar a apresentação do projeto PROPAP. Eu, Elizangela Pinto, Assistente em Administração do 

PPGMUSEU, lavrei esta ata que, se achada conforme, será assinada pelos presentes. Salvador, 11 de 

novembro de 2021. 
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